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A CRIAÇÃO DE PEIXES E O PLANTIO DE 
CAFÉ, CACAU E ABACATE SÃO AS 
PROPOSTAS DO PROJETO ARRANJOS 
PRODUTIVOS PARA O MUNICÍPIO ALTO 
RIO NOVO, NO NOROESTE DO ESPÍRITO 
SANTO. NESTA QUINTA-FEIRA (20), 
PELA MANHÃ, AGRICULTORES 
FAMÍLIARES E GESTORES PÚBLICOS 
PARTICIPARAM DE SEMINÁRIO DE 
APRESENTAÇÃO DO PROJETO, QUE É 
REALIZADO PELA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA (ALES).

O ESPÍRITO SANTO É O ANFITRIÃO DO XCII 
FÓRUM NACIONAL DOS SECRETÁRIOS DE 
ESTADO DO PLANEJAMENTO, EVENTO QUE 
ACONTECE NO HOTEL GOLDEN TULIP, EM 
VITÓRIA, E REÚNE OS TITULARES DAS PASTAS 
DE PLANEJAMENTO DE TODOS OS ESTADOS 
BRASILEIROS E DISTRITO FEDERAL. O 
GOVERNADOR RENATO CASAGRANDE 
PARTICIPOU, NESTA QUINTA-FEIRA (20), DA 
ABERTURA OFICIAL DO EVENTO. A 
PROGRAMAÇÃO INCLUI GRUPOS DE TRABALHOS 
DO CONSELHO NACIONAL DE SECRETÁRIOS DO 
PLANEJAMENTO (CONSEPLAN).

O GOVERNADOR DO ESTADO EM 
EXERCÍCIO, RICARDO FERRAÇO, 
PARTICIPOU, NA MANHÃ DESTA 
SEXTA-FEIRA (21), DA ASSEMBLEIA 
GERAL ORDINÁRIA DA COOPERATIVA 
AGRÁRIA DOS CAFEICULTORES DE 
SÃO GABRIEL (COOABRIEL), MAIOR 
COOPERATIVA DE CAFÉ CONILON DO 
BRASIL, SEDIADA NO MUNICÍPIO DE 
SÃO GABRIEL DA PALHA. FERRAÇO 
ABORDOU SOBRE AS IMPRESSÕES 
OBTIDAS DURANTE A RECENTE 
MISSÃO TÉCNICA AO VIETNÃ, ALÉM 
DA IMPORTÂNCIA DO SETOR PARA A 
ECONOMIA CAPIXABA.
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GOVERNADOR PARTICIPA DO FÓRUM NACIONAL DE 
SECRETÁRIOS DO PLANEJAMENTO, EM VITÓRIA

O Espírito Santo é o anfitrião do XCII 
Fórum Nacional dos Secretários de 
Estado do Planejamento, evento que 
acontece no Hotel Golden Tulip, em 
Vitória, e reúne os titulares das pastas 
de planejamento de todos os Estados 
brasileiros e Distrito Federal. O 
governador Renato Casagrande 
participou, nesta quinta-feira (20), da 
a b e r t u r a  o f i c i a l  d o  e v e n t o .  A 
p rogramação  inc lu i  g rupos  de 
trabalhos do Conselho Nacional de 
S e c r e t á r i o s  d o  P l a n e j a m e n t o 
(Conseplan).

“A sociedade nos cobra mais eficiência 
da máquina pública, por isso é 
importante que tenhamos uma boa 
gestão. É preciso seguir inovando, 
p r i n c i p a l m e n t e  n o  d e b a t e 
orçamentário. Equilibrar as receitas e 
despesas, em especial, nos estados 
que lidam com dívidas históricas,  que 
não é o caso do Espírito Santo. Desde o 
meu primeiro mandato, em 2012, o 
nosso Estado se tornou Nota A do 
Tesouro Nacional e agora se encontra 
como Nota A+. Aqui buscamos sempre 
a transparência e a modernização no 
orçamento”, pontuou Casagrande.

O mandatário citou que o Estado criou 
o Fundo Clima, em que parte do 
orçamento será destinado a ações de 
combate às mudanças climáticas. 
“Com uma população de 4 milhões de 
habitantes, o Espírito Santo precisa se 
destacar em um ambiente competitivo. 
Te m o s  a l c a n ç a d o  r e s u l t a d o s 
expressivos, como a execução de 20% 
de nossa receita em investimentos em 
infraestrutura. Essa conquista é 
resultado do trabalho em equipe e de 
um acompanhamento rigoroso da 
execução orçamentária”, completou.

A secretária nacional de Planejamento 
do Ministério do Planejamento e 
Orçamento, Virgínia de Angelis, 
também prestigiou o evento. “O 
Conseplan tem se consolidado como o 
principal espaço de troca de boas 
p r á t i c a s  e  d i s c u s s ã o  s o b r e 

planejamento e 
o r ç a m e n t o 
governamental. 
O Ministério do 
Planejamento e 
Orçamento tem 
p a r t i c i p a d o 
at ivamente do 
fórum, buscando 
c o l a b o r a r  e 
aprender com os 
d e b a t e s . 
Compartilhamos 
os desafios de 
f o r t a l e c e r  o 
p l a n e j a m e n t o 
c o m o  f u n ç ã o 

essencial do Estado e de modernizar o 
orçamento público, para que possamos 
avançar juntos. Essa parceria é 
especialmente relevante na construção 
do nosso plano de longo prazo, a 
Estratégia Brasil 2050.O Conseplan 
abraçou a missão de desenhar a 
governança do plano, de modo a 
garantir condições de implementação e 
continuidade do plano que está sendo 
elaborado para nos levar ao país que 
queremos nos próximos 25 anos”, 
destacou.

O Fórum do Conselho Nacional de 
S e c r e t á r i o s  d o  P l a n e j a m e n t o 
(Conseplan) reúne técnicos e titulares 
das pastas de planejamento dos 
estados se reúnem para fortalecer a 
integração entre os governos e os 
atores nacionais e internacionais, 
promover práticas inovadoras e 
disseminar conhecimentos nas áreas 
d e  p l a n e j a m e n t o ,  o r ç a m e n t o , 
monitoramento e avaliação de políticas 
públ icas,  desenvolver  pol í t icas 
públicas mais eficientes e fomentar o 
diálogo e a troca de experiências entre 
o s  g e s t o r e s  e s t a d u a i s  d e 
planejamento.

O evento é uma real ização do 
Conselho Nacional de Secretários 
E s t a d u a i s  d o  P l a n e j a m e n t o 
(Conseplan), em parceria com a 
Secretaria de Estado de Economia e 
Planejamento do Espírito Santo (SEP), 
e conta com patrocínio da Companhia 
Espírito-Santense de Saneamento 
(Cesan), do Banco do Estado do 
Espírito Santo (Banestes) e do Banco 
de Desenvolvimento do Estado do 
Espírito Santo (Bandes).

“O  nosso  f ó rum ena l t ece  nas 
apresentações dos vários cases de 
sucesso dos estados que o país tem 
certamente do ponto de vista da 
qualificação pessoal um dos melhores 
quadros de servidores públicos do 
p laneta,  pe la  formação e pe lo 
e n g a j a m e n t o  p a r a  f a z e r  a s 
transformações tão necessárias para o 

desenvolvimento do Brasil. Com toda a 
certeza, se dependêssemos apenas da 
excelência dos nossos servidores, nós 
teríamos muitos mais avanços do que 
já temos”, disse o presidente do 
C o n s e p l a n  e  s e c r e t á r i o  d e 
P l a n e j a m e n t o ,  G e s t ã o  e 
Desenvo l v imen to  Reg iona l  de 
Pernambuco, Fabrício Marques.

As atividades do XCII Fórum Nacional 
dos  Secre tár ios  de  Es tado do 
Planejamento foram iniciadas na 
quarta-feira (19), com a realização das 
reuniões dos Grupos de Trabalho 
(GTs). Técnicos das secretarias de 
planejamento e pastas afins de todos 
os Estados do país, além do Distrito 
Federal, participaram dos debates, que 
se estenderam por todo o dia. Os 
grupos de trabalho do Conseplan se 
reúnem periodicamente para trocarem 
experiências e discutirem temas de 
interesse comum entre os Estados, 
entre eles: planejamento, orçamento, 
p lane jamento  de  longo  p razo , 
investimentos públicos, monitoramento 
e avaliação de políticas públicas, entre 
outros.

Além da abertura oficial, nesta quinta-
feira (20),segundo dia de evento, foram 
realizados dez painéis temáticos, 
protagonizados por secretários e 
especialistas de diversos Estados. O 
secretário de Estado de Economia e 
Planejamento do Espírito Santo, Álvaro 
Duboc, falou sobre o planejamento de 
longo prazo que está em construção no 
Estado, o ES 500 Anos, que tem por 
objetivo construir coletivamente uma 
v i s ã o  d e  f u t u r o  e s t r a t é g i c a , 
desafiadora, consistente, sustentável e 
desejável para o Espírito Santo para os 
próximos dez anos.

“O ES 500 Anos será fruto de um amplo 
processo de construção coletiva, que 
está envolvendo toda a sociedade na 
revisão da visão de futuro do Estado. O 
Espírito Santo possui uma sólida 
cultura de planejamento, que tem sido 
fundamental para os avanços e 
conquistas do Estado nos últimos anos. 
Agora, com o ES 500 Anos, temos a 
oportunidade de fortalecer ainda mais 
essa trajetória, unindo sociedade e 
instituições em torno de um objetivo 
comum: impulsionar o crescimento do 
E s t a d o  e  m e l h o r a r,  d e  f o r m a 
sustentável, a qualidade de vida da 
população capixaba”, pontuou Duboc.

N a  s e x t a - f e i r a  ( 2 1 ) ,  d i a  d e 
encerramento, serão apresentados os 
resultados obtidos nos Grupos de 
Trabalho do Conselho.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da SEP
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Com o objet ivo de promover a 
segurança do Transporte Escolar 
oferecido aos estudantes pelos 
municípios, o Departamento Estadual 
de  Trâns i t o  do  Esp í r i t o  San to 

( D e t r a n | E S )  p r o d u z i u  e 
disponibilizou no site do Órgão 
uma cart i lha on-l ine com 
orientações gerais sobre a 
contratação do serviço e é  
direcionada às administrações 
municipais. Confira: Cartilha 
Transporte Escolar Seguro. 
O material foi feito a partir de 
reunião do Órgão estadual de 
trânsito com o Ministério 
Público do Estado do Espírito 
Santo (MPES), por meio do 
Centro de Apoio Operacional 
de Implementação de Políticas 
de Educação (Caope), e a 
Associação de Municípios do 
Estado do Espírito Santo 
(Amunes), em fevereiro. 
A cartilha inclui orientações 
p a r a  r e g u l a r i z a ç ã o  e 
autorização do serviço de 
Transporte Escolar, seja por 
meio de frota própria ou 
terceirizada, observando a 
l e g i s l a ç ã o  v i g e n t e , 
especialmente o Código de 
Trânsito Brasileiro (CTB). 
Também orienta sobre as 

condições dos veículos, condutores e 
monitores para transporte de crianças 
com a té  nove  anos  de  i dade , 
fiscalização e controle do serviço, além 
d e  a ç õ e s  d e  e d u c a ç ã o  e 

conscientização. 
O diretor geral do Detran|ES reforça a 
importância da união dos órgãos para 
garantir a segurança dos estudantes. 
“O Transporte Escolar precisa estar 
regularizado, com as vistorias do 
veículo em dia e os profissionais aptos. 
Essa parceria com o Ministério Público 
e com a Amunes é muito importante e já 
rende frutos como a cartilha, que vai 
facilitar a contratação do serviço pelas 
Prefeituras, e também com nossa 
equipe de fiscalização à disposição 
para percorrer todo o Estado para 
verificar a prestação do serviço de 
Transporte Escolar e garantir a 
segurança dos estudantes”, destacou. 
A lém da car t i lha ,  a  equ ipe  de 
Fiscalização de Trânsito do Detran|ES 
realizou uma operação com foco no 
Transporte Escolar em Santa Teresa e 
São Roque do Canaã entre os dias 10 e 
14 de março a pedido do MPES. Dos 88 
ve ícu los  f i sca l i zados  nos  do is 
m u n i c í p i o s ,  5 1  a p r e s e n t a r a m 
irregularidades e 84 autos de infração 
de trânsito foram lavrados pelos 
agentes do Detran|ES por condutas 
vedadas pela legislação e que colocam 
em risco a segurança dos estudantes. 

Informações à Imprensa:      
Assessoria de Comunicação do 
Detran|ES      

GUIA FACILITA ACESSO A INFORMAÇÕES SOBRE FEIRAS 
DA AGRICULTURA FAMILIAR NO ESPÍRITO SANTO
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MATÉRIA AMPLIA PESSOAS COM DEFICIÊNCIA ISENTAS 
DE IPVA

Incluir as pessoas com deficiência 
in te lec tua l  ou  múl t ip la  no  ro l  de 
beneficiados pela isenção do Imposto 
sobre a Propr iedade de Veículos 
Automotores (IPVA). É o que prevê o 
Projeto de Lei (PL) 55/2025, apresentado 
na Assembleia Legislativa (Ales) pelo 
deputado Coronel Weliton (PRD).
Atualmente, a Lei 6.999/2001 – que trata 
do imposto – já garante a desobrigação do 
pagamento para as pessoas com 
deficiência física, auditiva, visual, mental 
seve ra  ou  p ro funda ,  ou  au t i s ta , 
proprietária de veículo automotor, ou ao 
seu representante legal.
O parlamentar destaca que no Brasil as 
deficiências são classificadas de acordo 
com a Lei Brasileira de Inclusão da Pessoa 
com Deficiência (Lei Federal 13.146/2015) 
e o Decreto 3.298/1999, que regulamenta 
a Política Nacional para a Integração da 
Pessoa com Deficiência, e que tais 
normas abarcam também as pessoas com 
deficiência intelectual ou múltipla.
“No artigo 6º, inciso II, da Lei 6.999/01 não 
se faz menção à pessoa com deficiência 
intelectual ou deficiência múltipla. Diante 
disso, essa proposição tem por finalidade 
corrigir esse equívoco, visando incluir 
essas pessoas no rol daquelas que têm o 
direito à isenção do pagamento do IPVA”, 
diz na justificativa da proposta.
Emenda 
O deputado Fábio Duarte (Rede) 

apresentou emenda substitutiva que inclui 
nesse benefício tributário pessoas com 
doenças degenerativas, neurodivergentes 
e neuroatípicas.
Na justificativa, o parlamentar explica que 
as doenças degenerativas comprometem 
progressivamente a mobilidade e a 
autonomia dos indivíduos, exigindo 
adaptações no transporte para garantir 
sua locomoção com segurança e 
dignidade. “Doenças como esclerose 
múltipla, Parkinson, atrofia muscular 
espinhal e outras impactam diretamente a 
capacidade de deslocamento, tornando 
fundamental a isenção tributária para 
facilitar o acesso a veículos adaptados”, 
afirma.
Ele ainda destaca que os termos 
"neurodivergência" e "neuroatipicidade" 
e n g l o b a m  c o n d i ç õ e s  d o 
neurodesenvolvimento que afetam a 
interação social, a cognição e a 
a u t o n o m i a .  “ P e s s o a s  c o m 
Transtorno do Espectro Autista 
(TEA), Transtorno do Déficit de 
Atenção e Hiperatividade (TDAH), 
disfunções executivas severas e 
o u t r a s  c o n d i ç õ e s 
neurodivergentes frequentemente 
necessitam de veículos para 
garantir seu deslocamento seguro 
e previsível, evitando situações de 
estresse ou dificuldades sensoriais 
que poderiam ser agravadas pelo 

transporte público convencional”, salienta.
Segundo Duarte, a emenda pretende 
garantir maior abrangência e justiça social, 
alinhando-se aos princípios da Convenção 
sobre os Direitos das Pessoas com 
Deficiência da ONU e à Lei Brasileira de 
Inclusão (Lei Federal 13.146/2015). “A 
medida reconhece a diversidade das 
deficiências e assegura o direito à 
mobilidade para aqueles que, por razões 
físicas ou cognitivas, enfrentam barreiras 
significativas em seu cotidiano”, conclui.
Tramitação
A matéria foi lida no Expediente da sessão 
ordinária do dia 17 de fevereiro e 
encaminhada para análise das comissões 
de Justiça, Direitos Humanos, Saúde, 
Mobilidade Urbana e Finanças.
Caso a iniciativa seja aprovada e vire lei, 
as alterações na legislação passam a valer 
na data de sua publicação em diário oficial.
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RICARDO FERRAÇO PARTICIPA DA ASSEMBLEIA DA 
MAIOR COOPERATIVA DE CAFÉ CONILON DO BRASIL

O governador do Estado em 
exercício, Ricardo Ferraço, 
participou, na manhã desta sexta-
feira (21), da assembleia geral 
ordinária da Cooperativa Agrária 
dos Cafeicultores de São Gabriel 
(Cooabriel), maior cooperativa de 
café conilon do Brasil, sediada no 
município de São Gabriel da 
Palha. Ferraço abordou sobre as 
impressões obtidas durante a 
recente missão técnica ao Vietnã, 
além da importância do setor para 
a economia capixaba.

“Estive no Vietnã em uma missão, 
juntamente com comerciantes e 
produtores rurais, para conhecer o 
sistema de produção, pois eles são os 
maiores produtores do mundo. Se o 
Espírito Santo fosse um país só 
perderíamos para o Vietnã. Mas, depois 
de tudo que vi, tenho a confiança em 
dizer que nós estamos no caminho 
certo e muito à frente. Estamos em um 
grau de evolução maravilhoso” disse 
Ferraço.

Durante a missão “Vietnã Coffee 
Experience”, a comitiva capixaba 
conheceu a produção, estoque e 
logística do maior produtor de canéfora 
do mundo. Juntos, Brasil e Vietnã 
respondem por  quase  70% da 
produção global de canéfora, que inclui 
o Conilon, em que o Espírito Santo 
responde por 75% da produção 
nac iona l .  No  i n í c i o  do  ano ,  o 
embaixador do país asiático no Brasil 
fez uma visita ao Palácio Anchieta para 
estrei tar relações diplomáticas, 
comerciais e culturais entre o Vietnã e o 
Estado.

“A diferença é que o Vietnã tem 600 mil 
produtores, enquanto nós temos 
aproximadamente 10% disso. Só que 
nossas lavouras são mais produtivas e 
com muito mais qualidade. Lá, a terra 
per tence ao governo,  não tem 
propriedade privada, ou seja, é 
programa de renda mínima, pois as 
propriedades são em média de um 
hectare e não têm previsão de 
crescimento. Assim, o trabalho do 
Governo do Estado, do Incaper 
[Instituto Capixaba de Pesquisa, 
Assistência Técnica e Extensão Rural], 
da Cooabriel e demais cooperativas faz 
com que o Café Conilon capixaba seja 
imbatível”, pontuou o governador em 
exercício.

Ainda durante o evento, Ferraço 
enfatizou a importância da cafeicultura 
para a economia capixaba.  “Temos a 
maior cooperativa de Café Conilon do 
Brasil ajudando nossos produtores e 
que foi recentemente premiada pelas 
suas boas práticas de gestão e 
governança. Sei que não é fácil obter 
esse reconhecimento e demonstra 
também a forma que tratam os 

associados. Ver uma assembleia 
c o m  e s t a  é  u m  g r a n d e 
aprendizado, principalmente pela 
transparência e a defesa dos 
interessados dos cooperados. No 
ano passado, a Cooabriel gerou 
mais de R$ 100 milhões em 
ICMS, recursos esses que 
podemos desenvolver várias 
políticas públicos”, observou.

O governador em exercício 
anunciou que será lançada na 
próxima semana a Operação 

Colheita 2025. O objetivo é aumentar a 
segurança para o trabalhador do campo 
capixaba, prevenindo crimes nas 
regiões produtoras e com grande 
circulação de pessoas e mercadorias. 
“É uma política pública importante na 
área da Segurança Pública, onde 
iremos reforçar o efetivo e as patrulhas 
rurais. É uma resposta clara a quem 
está pensando em cometer crime nessa 
região, principalmente com o preço que 
está a saca de café. Vamos dar todo o 
suporte que nossos produtores 
merecem neste momento da colheita 
do café”, afirmou.

Também estiveram presentes, o 
presidente da Cooabriel, Luiz Carlos 
Bastianello; a deputada estadual 
Raquel Lessa; os secretários de 
Estado, Enio Bergoli (Agricultura, 
Abastecimento, Aquicultura e Pesca) e 
Guerino Balestrassi (Recuperação do 
Rio Doce); além do prefeito de São 
Gabriel da Palha, Tiago Rocha.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação do 
Governo

As escolas da Rede Pública Estadual 
do Espírito Santo vão realizar, entre os 
dias 24 e 28 de março, a “Semana da 
Nutrição na Escola”. Além de promover 
o debate sobre Educação Alimentar e 
Nutricional (EAN) e incentivar hábitos 
saudáveis dentro e fora do ambiente 
escolar, a iniciativa tem o objetivo de 
verificar o estado de saúde dos alunos, 
ident i f icar casos de sobrepeso, 
obesidade ou desnutrição e, assim, 
traçar um perfil nutricional detalhado.

Desse modo, durante a realização das 
at ividades, serão ofertadas aos 
estudantes avaliações antropométricas 
(peso, altura, circunferência, dobras 
cutâneas, entre outros) e o cálculo do 
Índice de Massa Corporal (IMC), 
possibilitando uma análise criteriosa da 
situação nutricional dos estudantes.

Além disso, os alunos também poderão 

participar de rodas de conversa sobre a 
origem dos alimentos servidos na 
merenda escolar, muitos deles oriundos 
da agricultura familiar, palestras sobre 
o s  b e n e f í c i o s  d o s  a l i m e n t o s 
minimamente processados e oficinas 
de culinária, desenvolvendo receitas 
saudáveis utilizando frutas e legumes 
frescos, bem como feiras de produtos 
regionais.

De acordo com a subgerente de 
A l i m e n t a ç ã o 
E s c o l a r  d a 
S e c r e t a r i a  d a 
Educação (Sedu), 
F e r n a n d a 
G r a z z i o t t i , 
n u t r i c i o n i s t a s 
acompanharão de 
per to as ações, 
o r i e n t a n d o  a s 
equipes escolares 

para garantir que as atividades não 
sejam apenas educativas, mas também 
segu ras .  “E les  vão  re fo rça r  a 
importância de cardápios adaptados às 
necessidades nutricionais e culturais 
dos alunos, além de fiscalizar as 
condições sanitárias das cozinhas 
escolares”, destacou a servidora.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da Sedu
Fonte: Noticias do ES

REDE ESTADUAL REALIZARÁ ‘SEMANA DA NUTRIÇÃO NA 
ESCOLA’
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HOSPITAIS ESTADUAIS RECEBEM NOVOS ARCOS 
CIRÚRGICOS PARA RENOVAÇÃO DO PARQUE TECNOLÓGICO

Buscando promover melhorias e a 
renovação do parque tecnológico 
dos hospitais estaduais, a Secretaria 
da Saúde (Sesa) iniciou a entrega de 
novos arcos cirúrgicos que vão 
compor os seus centros cirúrgicos. 
Ao todo, foram adquiridos sete 
equipamentos com investimento 
estadual de R$ 5.075.000,00.
N e s t e  m ê s  d e  m a r ç o  f o r a m 
distribuídos quatro arcos, sendo dois 
para o Hospital Estadual Roberto 
Arnizaut Silvares (HRAS), em São 
Mateus; um para o Hospital Estadual 

de Vila Velha; e 
u m  p a r a  o 
Hospital Estadual 
Alceu Melgaço 
Filho (HAMF), em 
B a r r a  d e  S ã o 
Francisco.
Em abril, serão 
entregues mais 
t rês  arcos .  As 
unidades HRAS e 
HAMF receberão 
m a i s  u m a 
unidade cada, e 
uma unidade será 
d e s t i n a d a  a o 

Hospital Estadual Infantil Nossa 
Senhora da Glória (HINSG), em 
Vitória.
O arco cirúrgico é um equipamento 
importante para a realização de 
diferentes procedimentos cirúrgicos. 
O seu uso possibilita que a equipe 
tenha uma visualização dinâmica e 
em tempo real de todas as estruturas 
internas do paciente durante a 
cirurgia, permitindo cortes mais 
precisos e processos cirúrgicos mais 
seguros.

Para a subsecretária de Estado de 
Atenção à Saúde Subsecretária, 
Carolina Sanches, o investimento 
nestes novos arcos reforça o 
compromisso da Sesa em ofertar ao 
usuário do Sistema Único de Saúde 
(SUS) equipamentos tecnológicos e 
modernos para auxiliar na saúde de 
todos.
“Os arcos cirúrgicos compõem uma 
importante estrutura dentro das 
unidades hospitalares, sendo uso 
imprescindível, uma vez que permite 
que a equipe técnica aja de forma ágil 
e efetiva, especialmente no que se 
refere às cirurgias complexas”, disse 
a subsecretária.

Além das unidades estaduais, a 
Sec re ta r i a  da  Saúde  (Sesa ) 
viabilizou recurso para a compra de 
um novo arco para o Hospital 
Estadual Central (HEC), em Vitória. A 
unidade, que é gerida pela Fundação 
iNOVA Capixaba, recebeu o novo 
equipamento nessa quinta-feira (20).
Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da Sesa

SESA MARCA PRESENÇA NO II CONGRESSO CAPIXABA DE 
URGÊNCIA E EMERGÊNCIA PROMOVIDO PELO COREN-ES

Profissionais da Secretaria da Saúde 
(Sesa) estiveram presentes na manhã 
desta sexta-feira (21) para acompanhar 
o II Congresso Capixaba de Urgência e 
Emergência, em Guarapari. Promovido 
pelo Núcleo de Educação Permanente 
do Conselho Regional de Enfermagem 
do Espírito Santo (Coren-ES), o evento, 
que acontece até este sábado (22), 
reúne profissionais, estudantes e 
especialistas da área da saúde para 
d e b a t e r  t e m a s  e s s e n c i a i s  a o 
atendimento de Urgência e Emergência 
com debates que englobam o tema 
“Tecnologia e humanização: integração 
e s s e n c i a l  n a  a s s i s t ê n c i a  d e 
E n f e r m a g e m  e m  U r g ê n c i a  e 
Emergência”.

O secretário de Estado da 
Saúde, Tyago Hoffmann, e 
o subsecretário de Estado 
de Regulação do Acesso 
e m  S a ú d e ,  G l e i k s o n 
Ba rbosa  dos  San tos , 
participaram da mesa de 
abertura. Durante a sua 
fala, o secretário reforçou a 
participação e o apoio da 
Sesa em espaços que 
visam à formação dos 
profissionais em prol da 
saúde públ ica. “Quero 
parabenizar toda a diretoria 
pelo excelente Congresso. 

É um debate muito importante para o 
fortalecimento do nosso atendimento 
de Urgência e Emergência, e a 
enfermagem que é tão importante 
nesse momento de atendimento. A 
nossa presença aqui é uma presença 
para prestigiar o evento e para mostrar 
que a Sesa apoia eventos como esse, 
de formação, de educação e de troca de 
conhecimentos para o fortalecimento 
da saúde pública do Espírito Santo”, 
destacou o secretário.
Hoffmann pontuou ainda que o evento 
se consolida como um espaço de 
valorização e aprimoramento dos 
p ro f i s s i ona i s  da  En fe rmagem, 
destacando o compromisso do Coren-

ES com a qualidade do atendimento e a 
segurança dos pacientes.
O II Congresso Capixaba de Urgência e 
Emergênc ia  busca  fomen ta r  a 
discussão sobre a incorporação das 
i n o v a ç õ e s  t e c n o l ó g i c a s  n a 
e n f e r m a g e m ,  e n f a t i z a n d o  a 
importância da capacitação profissional 
e da adaptação às novas demandas no 
ambiente de Urgência e Emergência. O 
encontro contou também com a 
presença de profissionais do Núcleo de 
Regulação de Urgência Emergência 
(NERUE), da Secretaria da Saúde 
(Sesa) e de referências regionais da 
R e d e  d e  U r g ê n c i a  d a s 
Superintendências de Saúde.
“O congresso reúne especialistas que 
c o m p a r t i l h a m  e x p e r i ê n c i a s  e 
a p r e s e n t a m  n o v a s  t é c n i c a s  e 
tecnologias para melhorar a assistência 
em situações críticas, como acidentes, 
doenças graves e catástrofes. O 
objetivo é melhorar a qualidade do 
atendimento e salvar vidas, e a Sesa se 
faz presente acompanhando as 
discussões e participando na troca de 
experiências e capacitação”, destacou 
a chefe do NERUE, Carla Cristina 
Máx imo  A lme ida ,  que  t ambém 
parabenizou o Coren-ES pela iniciativa.
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FEIRA DOS MUNICÍPIOS 2025: LANÇAMENTOS REGIONAIS 
SÃO CONCLUÍDOS NAS DEZ REGIÕES TURÍSTICAS DO 

ESTADO
Foi dada a largada para um dos 
maiores eventos de promoção 
turística e cultural do Espírito 
Santo: a Feira dos Municípios 
2025, que acontece de 3 a 6 de 
julho, no Pavilhão de Carapina, 
na Serra. Nesta semana, foram 
realizados dois encontros, 
encerrando as rodadas de 
lançamentos regionais no 
Estado: na quarta-feira (19), na 
Serra, representando a Região 
Metropolitana, e na última 
segunda-feira (17), em João 
Neiva, contemplando a Região 
dos Imigrantes. 
Os lançamentos, que aconteceram em 
todas regiões turísticas capixabas, 
contaram com a participação de 
representantes das prefeituras, demais 
e n t i d a d e s  p a r c e i r a s ,  a l é m  d e 
representantes das Instâncias de 
Governanças Regionais do Turismo. O 
objetivo é promover o alinhamento e a 
apresentação dos detalhes da Feira, 
além de mobilizar e orientar sobre a 
participação de cada um no evento. 
O secretário de Estado do Turismo, 
Victor Coelho, destacou a relevância da 
Feira para o fortalecimento do turismo 
regional. “Temos que transformar o 
nosso potencial em potência e a Feira 
dos  Mun ic íp ios  é  uma  g rande 
oportunidade para apresentar as 
potencial idades de cada cidade 
capixaba. Queremos que cada região 
se sinta parte desse grande evento, que 
os visitantes possam conhecer a 
diversidade e a riqueza do nosso 
Estado e que isso também desperte a 
vontade de conhecer aquelas cidades 

de perto”, afirmou. 
Lançamentos regionais
A programação percorreu diversas 
regiões do Estado. No início de março, 
o ciclo incluiu lançamentos nas regiões 
Caparaó Capixaba, Sul Capixaba dos 
Vales e Café, Montanhas Capixabas, 
Costa e Imigração, além das regiões 
Verde e das Águas, Caminhos do Café, 
Pedras e Cachoeiras, Doce Terra 
Morena e Doce Pontões Capixabas.
Em feve re i ro ,  os  l ançamen tos 
aconteceram nas regiões Verde e das 
Águas, Caminhos do Café, Pedras e 
Cachoeiras, Doce Terra Morena e Doce 
Pontões Capixabas.
Sobre a Feira dos Municípios
A Feira dos Municípios é uma iniciativa 
do Governo do Estado do Espírito 
Santo, realizada em parceria com as 
secretarias de Estado do Turismo 
(Setur) e da Cultura (Secult), Agência 
de Desenvolvimento das Micro e 
P e q u e n a s  E m p r e s a s  e  d o 
Empreendedorismo (Aderes), Espírito 
Santo Convention & Visitors Bureau, 

Serviço Brasileiro de Apoio às 
Micro e Pequenas Empresas 
(Sebrae) e a Associação dos 
Municípios do Espírito Santo 
(Amunes).
O evento acontecerá de 3 a 6 
de julho, no Pavi lhão de 
Carapina, na Serra, e contará 
com a participação dos 78 
municíp ios capixabas.  O 
objetivo é fortalecer ainda mais 
a  i n t e g r a ç ã o  e n t r e  o s 
municípios e divulgar as 
potencialidades turísticas, 
culturais e econômicas do 

Espírito Santo.
A Feira reúne as dez Regiões Turísticas 
d o  E s p í r i t o  S a n t o ,  c a d a  u m a 
destacando suas belezas naturais, 
gastronomia e cultura. Do litoral às 
montanhas, o turismo capixaba oferece 
experiências únicas, desde esportes 
radicais até ecoturismo e festas 
tradicionais que celebram a história do 
Estado.
Na edição de 2024, o evento recebeu 
mais de 80 mi l  v is i tantes,  que 
prestigiaram os estandes dos 78 
municípios capixabas. A Feira é o maior 
evento de promoção turística e cultural 
do Espírito Santo, e se consolidou como 
um dos maiores eventos do calendário 
e s t a d u a l ,  p r o m o v e n d o  a s 
p o t e n c i a l i d a d e s  c u l t u r a i s , 
gastronômicas, históricas, turísticas e 
econômicas do Espírito Santo.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da Setur
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APARIÇÕES DE NOSSA SENHORA DE FÁTIMA INSPIRAM 
PROJETO NA ALES

As aparições de Nossa Senhora na 
cidade de Fátima, em Portugal, em 
1917, podem passar a ter uma data 
comemorativa no calendário oficial do 
Espírito Santo. É o que pretende o 
deputado Callegari (PL), por meio do 
Projeto de Lei (PL) 102/2025, que 
tramita na Assembleia Legislativa 
(Ales). 
O objetivo é instituir o dia 13 de maio 
como o Dia de Nossa Senhora de 
Fátima. “Nesta data, a Virgem Maria fez 
a primeira de três aparições a três 
crianças portuguesas - Lúcia, Francisco 
e Jacinta - por meio das quais revelou 
segredos da fé católica, fez previsões 
acertadas para a história humana e 
ape lou  à  o ração,  pen i tênc ia  e 
conversão dos fiéis, numa mensagem 
que atualizou e se agregou ao corpo da 
fé católica, e tornou-se, desde então, 
objeto da devoção de católicos em todo 
o mundo”, argumenta o proponente na 
justificativa da matéria.

Callegari ainda afirma na justificativa 
que o catolicismo predomina entre a 
população brasileira. “De acordo com o 
Censo de 2021, 51% dos brasileiros 
denominam-se católicos. No estado do 
E s p í r i t o  S a n t o ,  o s  c a t ó l i c o s 
representam mais de 53,3% da 
população”.
O autor também destaca a “importância 
e significação de Fátima para a história 
e o povo capixaba”, expressa em 
paróquias, santuário e comunidades 
eclesiais de base batizadas de 
Nossa Senhora de Fátima 
espalhadas pelo estado. “Só na 
região metropolitana são 14. Há 
paróquias com esse nome em 
Vitór ia, Vi la Velha, Serra, 
Cariacica, Guarapari e diversas 
outras cidades do Estado do 
Espírito Santo”, complementa o 
parlamentar.
Andamento
A matéria tem requerimento 

para análise em urgência apresentado 
pelo próprio autor da proposta. O 
p ro je to  a l t e ra  o  anexo  da  Le i 
11.212/2020, referente às semanas e 
a o s  d i a s / c o r r e l a t o s  e s t a d u a i s 
comemorativos de relevantes datas e 
de assuntos de interesse público no 
âmbito do Estado. Por esse motivo, o 
projeto não precisa ir ao Plenário para 
ser aprovado. A análise, nesse caso, é 
chamada de conclusiva, e cabe à 
Comissão de Justiça.
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GOVERNO DO ESTADO LANÇA EDITAL COM FOCO NA 
RECUPERAÇÃO E AMPLIAÇÃO DA COBERTURA FLORESTAL DO 

ESPÍRITO SANTO
Nesta semana, a Fundação 
de Amparo à Pesquisa e 
Inovação do Espírito Santo 
(Fapes) lançou o edital de 
Apoio a Negócios de Impacto 
Socioambiental (NISA) - 
Cobertura Florestal. Desta 
vez, a chamada pública, em 
parceria com a Secretaria do 
Meio Ambiente e Recursos 
H í d r i c o s  ( S e a m a ) ,  v a i 
i n ce n t i va r  n e g ó c i o s  d e 
impacto socioambiental que 
contribuam positivamente 
p a r a  a  m a n u t e n ç ã o , 
recuperação e a ampliação da 
cobertura florestal no Espírito Santo. 
As inscrições já estão abertas e vão 
até 12 de maio.
O edital nº 02/2025 tem como foco a 
ampliação da cobertura florestal da 
Mata Atlântica no Espírito Santo, 
incent ivando prát icas de uso 
sustentável .  Podem inscrever 
propostas empresas ou cooperativas 
(pessoas jurídicas) com faturamento 
bruto anual de até R$ 16 milhões, 
sediadas ou com filial no Espírito 
Santo.
Serão selecionados cerca de 28 
projetos, que vão receber apoio por 
meio de subvenção econômica (não 
reembolsáveis), distribuídos em 
duas categorias: Economia Azul e 
Sociobiodiversidade. As submissões 
deverão  se r  rea l i zadas  pe la 
p l a t a f o r m a  d o  S i g F a p e s 
(http://www.sigfapes.es.gov.br).

O valor total disponível para este 
Edital será de R$ 7 milhões de reais, 
sendo estes recursos originários do 
Fundo Estadual  de Recursos 
Hídricos e Florestais do Espírito 
Santo (Fundagua), descentralizados 
para o Fundo Estadual de Ciência e 
Tecnologia do Espír i to  Santo 
(Funcitec). Confira abaixo a divisão:

Mín imo  de  16  p ro je tos  pa ra 
Economia Azul - R$ 100 a 200 mil por 
projeto (R$ 4 milhões no total)
M ín imo  de  12  p ro je tos  pa ra 
Sociobiodiversidade - R$ 100 a 200 
mil por projeto (R$ 3 milhões no total)
O diretor de Inovação da Fapes, 
Elton Moura, destacou a importância 
do edital para a sociedade como um 
todo.

"Em um mundo em constante 
mudança, em que as décadas têm se 
passado em semanas e que, cada 
vez mais, temos sentido os impactos 

negativos de nossas ações, a 
pesquisa e a ciência, com apoio do 
Governo, do setor econômico e da 
sociedade podem reduzir este 
impacto”, avaliou.

Moura prosseguiu: “Tome-se a Mata 
Atlântica, por exemplo. Há décadas 
temos visto a destruição desse rico 
ecoss is tema.  Temos 70% da 
população brasileira ocupando o 
espaço que antes pertencia à 
floresta. O vem com propósito de 
criar, regenerar e manter a Mata 
Atlântica, educando os povos e 
comunidades que ali vivem, para que 
possam sobreviver e auferir ganhos 
econômicos, a part i r  de seus 
recursos, sem destruí-la. Portanto, 
nessa chamada, temos Governo, 
Empresas e Cooperativas, e os 
povos e comunidades tradicionais, 
bem como os agricultores familiares, 
todos em um esforço conjunto para 
que possamos manter saudável esse 
bioma tão importante para nosso 
planeta e para os seres humanos”,

Contextualização

A Mata Atlântica abriga mais de 70% 
da população brasileira e nela estão 
localizadas as maiores cidades e 
regiões metropolitanas do País. A 
área original da floresta também 
concen t ra  os  g randes  po los 
industriais, petroleiros e portuários 
do Brasil, respondendo por 80% do 
PIB nacional.

Apesar de representar um bioma 
caracterizado pela alta diversidade e 
grande quantidade de espécies 
nativas, a Mata Atlântica sofre uma 
intensa e contínua degradação, o 
que a leva a ser considerada como o 
bioma mais ameaçado do país. É um 
bioma entre os 25 locais de maior 

d i v e r s i d a d e  d o  p l a n e t a 
(hotspots)  e  a tua lmente 
apresenta apenas 24% de sua 
área original (Fundação SOS 
Mata Atlântica).

No Espírito Santo, dentre as 
principais problemáticas para 
a gestão florestal no Estado 
está o intenso processo de 
f r agmen tação  f l o res ta l , 
resultante do desmatamento 
que se caracter iza pe la 
mudança da configuração ou 
arranjo da cobertura florestal. 
Essa perda de florestas está 

associada com a produção de 
commodities, agricultura itinerante, 
silvicultura, incêndios florestais e 
urbanização. Na zona costeira 
capixaba, os diversos tipos de 
ecossistemas chamam ainda mais a 
atenção, pois carecem de gestão 
diferenciada e integrada, visto a 
expansão urbana sobre estas áreas 
e a alta diversidade de atividades 
econômicas na região.
Diante desse cenário, o NISA - 
Cobertura Florestal tem como 
objetivo apoiar negócios de impacto 
socioambiental das cadeias da 
sociobiodiversidade e economia azul 
capixaba que contribuam para a 
manutenção, a recuperação e a 
ampliação da cobertura florestal da 
Mata Atlântica no estado do Espírito 
Santo, favorecendo práticas de uso 
sustentável dos recursos naturais, 
gerando resul tados socia is  e 
amb ien ta i s  pos i t i vos  pa ra  o 
desenvolvimento econômico social 
sustentável do Espírito Santo, 
especialmente aqueles que incidem 
sobre territórios ocupados por povos 
tradicionais.

Serviço:

Edital 02/2025 – Apoio a Negócios de 
Impacto Socioambiental (NISA) - 
Cobertura Florestal: clique aqui e 
acesse o edital
Prazo de submissão: até as 17h59 do 
dia 12/05/2025
Valor total de recurso para o Edital: 
R$ 7 milhões
S i t e  p a r a  s u b m i s s ã o : 
www.sigfapes.es.gov.br
D ú v i d a s  s o b r e  o  e d i t a l ? 
duvidas.inovacao@fapes.es.gov.br

Informação à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da 
Fapes
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A criação de peixes e o plantio de 
café, cacau e abacate são as 
propostas do projeto Arranjos 
Produtivos para o município Alto 
Rio Novo, no noroeste do Espírito 
Santo. Nesta quinta-feira (20), pela 
manhã, agricultores famíliares e 
gestores públicos participaram de 
seminário de apresentação do 
projeto, que é realizado pela 
Assembleia Legislativa (Ales).

Alto Rio Novo é um dos municípios 
que passaram a integrar o projeto 
nesta sua segunda fase, em que o 
número de prefeituras parceiras 
aumentou de 20 para 27.  Além dos 
técnicos do projeto e agricultores 
familiares, também participaram 
da cerimônia de apresentação o 
p re fe i t o  de  A l to  R io  Novo , 

Alexandro da Padaria (PSD); a 
secretária da Casa dos Municípios, 
Joelma Costalonga; e o presidente 
da Ales, deputado Marcelo Santos 
(União).

“Estamos aqui com um grupo de 
agricultores, mulheres e homens 
da agricultura familiar, que vão 
participar do primeiro encontro, de 
uma apresentação, para que eles 
possam escolher qual será a 
cultura com que eles vão identificar 
para diversificar na agricultura”, 
explica o presidente da Ales.

O Projeto Arranjos Produtivos é 
r e a l i z a d o  p e l a  C a s a  d o s 
Municípios da Ales, em parceria 
com o governo do Estado e apoio 
das prefeituras. Dentro do projeto 

o s  a g r i c u l t o r e s  f a m i l i a r e s 
atendidos recebem gratuitamente 
orientação técnica, mudas para 
plantio e também equipamentos 
agrícolas.

Municípios part icipantes do 
projeto

Alegre
Anchieta
Atílio Vivácqua*
Águia Branca
Alfredo Chaves*
Alto Rio Novo*
Brejetuba
Boa Esperança
Colatina

Conceição do Castelo*
Conceição da Barra
Itapemirim
Jaguaré
Jerônimo Monteiro
João Neiva
Guaçuí
Mantenópolis
Marilândia*
Montanha*
Muniz Freire
Nova Venécia
Pedro Canário
Piúma
Rio Novo do Sul*
São Domingos do Norte
Vila Valério
Vila Pavão
* Novos municípios que aderiram 
ao projeto no segundo ciclo

PROJETO ARRANJOS PRODUTIVOS CHEGA A ALTO RIO 
NOVO
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